

Suscripción mensual... trimestral... anual

EXTRA-JERO

Suscripción anual para americano

AVISOS, PRECIO CONVENCIONAL

Administrador, Rafael Alpizar

PATRIA

Diario Republicano

Oficinas y Talleres

Avonida primera Oeste No 30

Frente al Hotel Internacional

Apartado de correo No. 266

TELEFONO No. 44

Toda colaboración será solicitada

AÑO I

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, VIERNES 10 DE AGOSTO DE 1906

NÚMERO 35

MIGUEL MACAYA Y COMPAÑIA

FERRETERIA DE PRIMERA CLASE

SAN JOSE

CON UNA BIEN SURTIDA SUCURSAL EN PUERTO LIMON

MIGUEL MACAYA, - Socio Gerente.

La Mariposa

(Establecimiento á 125 varas de la iglesia La Soledad)

Todas las mercaderías que vende esta casa son frescas y de una baratura que ningún otro establecimiento puede superar.

El negocio está vigilado por su propio dueño, al efecto de complacer á la clientela, vendiendo artículo superior al más bajo precio de plaza.

La fama de LA MARIPOSA se ha consolidado gracias á su sistema de vender con ínfima ganancia todos los artículos (Viveres y Géneros), haciendo su realización mayor en los artículos de primera necesidad, tales como arroz, azúcar, café, té, manteca, aceite, jabón, candelas, sal, almidón, harina, leche con densada, pastas italianas, canfin, loza de hierro y porcelana y otro sinnúmero de abarrotes, que por ser directamente importados para el establecimiento, se encuentran allí en condiciones ventajosas.

LA MARIPOSA da buen trato á los clientes. LA MARIPOSA vende barato. LA MARIPOSA mantiene aseado su negocio. Toda familia de orden y de economía debe mandar por las provisiones á LA MARIPOSA.

Servicio á domicilio. ¡No hay licores!

LA SUIZA Taller de Mecánica y Armería

50 varas al Sur de la Botica de LA VIOLETA

Ofrezco á mi clientela y al público en general toda clase de trabajos en el ramo, tales como composición de máquinas de escribir, construcción de barandas y balcones, etc. etc.

SAMUEL MONTANDÓN

Hacendados

Tengo una regular cantidad de semilla de GUINEA fresca de la presente cosecha. Puedo dar instrucciones para la siembra á quien las necesite. El precio depende de la cantidad que se compre. Calidad superior.

Entenderse con Jesús Valverde S. en San Mateo, ó con Tobías Valverde S. en la pulpería LA BICICLETA. San José, julio 23 de 1906.

AVISO

Se vende muy barato un bonito solar esquinero, con varios cientos, agua manantial, y macadam ya pagado. Está situado 200 varas arriba de la Plaza de Ganado. Se tornea madera y se compran y componen instrumentos viejos de cuerda. Se venden piezas torneadas para toda clase de muebles, á más bajo precio que en cualquiera otra parte. Entenderse con FEDERICO PRADA SUAREZ.

LIBRERIA Y PAPELERIA

-DE-

Iglesias Hermanos

Calle Central N. Hpartado 170

Todas las semanas se reciben obras nuevas, las que vendemos más baratas que en ninguna otra parte. Gran surtido de estampas de todos tamaños, libros en blanco de todos precios, papel de diferentes clases, objetos y útiles de enseñanza, etc. etc. Especialidad en suscripciones á revistas de todas partes.—Literatura, Modas, Artísticos, Agricultura, Música y Actualidades.

JARDINERIA LA FLOR

En Chile Perro [300 varas al E. de la Soledad]

UNICA JARDINERIA MODERNA EN COSTA RICA

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

GRAN COLECCION DE PLANTAS

DE ALFREDO BRADE

Se hace cargo de vender y trasplantar siembros y de adornar salones para bailes y casamientos

COSAS PASADAS

III

El lector benévolo que haya tenido la paciencia de seguir mis anteriores artículos, habrá notado seguramente incongruencias graves acerca del importe de la pública suscripción del empréstito, porque en unos pasajes se dice que el monto de la suscripción fué solamente seiscientos sesenta y dos mil quinientas libras y en otros se eleva el guarismo á dos millones doscientas veintiséis mil quinientas.

Las incongruencias no son más, sino de los documentos que tengo á la vista para mi narración; y ellas son el signo visible de los sutiles manejos y tenebrosas manipulaciones de las casas banqueras á quienes se confió la emisión y colocación de los bonos de la deuda nacional.

Para ciertos objetos la suscripción apareció elevada al guarismo últimamente citado, por ejemplo para dar visos de verdad á la recompra de bonos por cuenta del Gobierno, hasta por la cantidad de un millón cuatrocientas veintiséis mil quinientas libras; para otros objetos, la suscripción se tuvo por reducida á seiscientos y pico mil libras, como se ha dicho, por ejemplo, para que el sindicato apareciera haciendo algo y arriesgando algo, á cambio de la comisión de cuarenta mil libras que por su trabajo y riesgos recibió.

Pero es claro que si la suscripción tuvo el excelente resultado que en una de las versiones se supone, de tal suerte que la casa Knowles & Foster, después de hacer considerables deducciones para las cuales estaba autorizada, pudo hacer la entrega en efectivo á Erlanger & Co. de más de millón y medio de libras, como lo rezan las cuentas presentadas á la Comisión Parlamentaria por una y otra casa, es evidente que carecía de objeto emplear esos fondos en recompras, asegurado como estaba ya, con la posesión material del metálico, el cumplido éxito de la negociación. Esa operación inexplicable presenta muy pocos visos de verdadera, como lo insinué en mi artículo anterior y se confirma por la consideración que sigue.

A más de carecer de objeto, el tipo á que se dice hecha la recompra no se conforma con el que para el mes de mayo de 1872 señala la curva oficial á que he tenido ocasión de referirme antes. Según ella, el papel de Costa Rica llegó á cotizarse á más del ochenta por ciento solamente dos ocasiones, una en setiembre y otra en octubre de 1871; y durante el año de 1872 sólo dos veces alcanzó el tipo de setenta y ocho, una vez en marzo y otra en abril, para caer después cada vez más; en mayo de ese mismo año de 1872 osciló el tipo entre setenta y setenta y cuatro y medio; por manera que las supuestas recompras, ó bien no se hicieron y se les atribuyó una cotización arbitraria, ó se hicieron al tipo corriente, pero cargando en las cuentas un precio mucho mayor.

Que la cotización de setenta y cuatro y medio acusada por la gráfica oficial fué realmente la corriente en su día, lo demuestra el hecho siguiente: conjuntamente con el millón cuatrocientas veintiséis mil quinientas libras de la supuesta recompra, se compraron en el mercado público cien mil libras del empréstito de 1871 efectuado por medio de la casa Bischoffshelm & Goldschmidt; pues bien, el precio de esa operación aparece en las cuentas de Erlanger cargado á razón de setenta y cuatro y ochenta céntimos por ciento. Claro es que si el papel de Costa Rica hubiera estado en el mercado á ochenta y dos, no habría sido haccedero comprar cien mil libras de un golpe á setenta y cuatro ochenta,

En vista de esto es perfectamente lícito imaginar que lo que más probablemente sucedió fué lo siguiente: que la suscripción pública fué pobre, quizá menor de las seiscientos y pico mil libras indicadas y, por tanto, no hubo, ni pudo haber recompras en pequeña, ni en grande escala, pero para darle al asunto un barniz favorable, y llevar adelante la explotación, se simuló la alta suscripción y enormes recompras de que se ha venido hablando.

Con efecto, si la gráfica oficial marca para el papel de Costa Rica en mayo de 1872 de setenta á setenta y cuatro y medio, como se ha dicho, no se concibe la colocación simultánea de grandes cantidades de ese mismo papel al tipo de ochenta y dos; y en el conflicto de datos sobre cotizaciones es más digna de fe la constancia oficial.

Sea de ello lo que fuere, las casas banqueras hicieron gran negocio, sin arriesgar un chelín, ya se acepte la teoría de que la suscripción pública fué real y verdadera, ya se prefiera la hipótesis de que todo fué manejo de escritorio.

Porque, en el primer caso, el dinero depositado por el público en las casas de Knowles & Foster pasaba inmediatamente después á las manos de Erlanger y Co. para recompras.

Y, porque en el segundo caso, á un cheque de Erlanger & Co. en pago de suscripciones imaginarias girado á favor de Knowles & Foster, respondía otro de Knowles & Foster por igual suma, girado á la orden de Erlanger & Co., para supuestas recompras.

En resumen de cuentas debióse al país por recompras de bonos, hecho el abono de los sorteados y de dividendos recibidos, un millón ciento veintidós mil ochocientos treinta y dos libras diez y ocho chelines y seis peniques.

Para reembolsarse esos adelantos la casa Erlanger vendió á precio de plaza ochocientos cincuenta y seis mil seiscientas libras, que con ochocientos mil colocadas de firme y ciento cinco mil sacrificadas en pago de parte de una comisión, forman un gran total de un millón setecientos sesenta y un mil seiscientas libras; y en cambio recibió el país en efectivo, de una parte, ciento cuarenta y tres mil quinientas cuarenta y ocho libras diez chelines y de otra parte trescientas noventa y un mil doscientas doce libras doce chelines, ó sea en conjunto, por todo recibir, quinientos treinta y cuatro mil setecientos sesenta y una libras dos chelines, todo lo cual significa que Costa Rica vendió su papel á razón de "treinta enteros y veinticuatro centésimos por ciento".

El desastre no pudo ser mayor, pues el país recibió menos de la tercera parte del valor de las obligaciones que emitió, y quedó gravitando sobre él un interés anual que equivalente á "diez y seis enteros y cuarenta y siete centésimos" por ciento, sobre el monto del efectivo recibido.

P. PÉREZ ZELEDÓN

San José, 7 de agosto de 1906.

Oficial

Relaciones Exteriores

Se concede carta de naturalización á don Francisco de Paula Boza y Cruz, ve nezolano.

—A don José María Tinoco se le nombra cónsul de Costa Rica en San Francisco de California.

Instrucción Pública

Se nombra primera y segunda maestras, respectivamente, de la escuela mixta del Rincón de Salas á las señoritas Hortensia del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Barahona y Ester Salas; segunda maestra de la escuela mixta de Puente de Piedra, á la señorita Dorila González, y segunda de la mixta de San Isidro de Alajuela á la señorita Felicitas Blanco.

—Se concede un mes de licencia á doña Mercedes Cartín de Leal, directora de la escuela de Guadalupe y se nombra en su lugar á la señorita Clementina Zelaya.

—Que don Carlos Montero pase á ocupar el puesto que don Rafael Martínez dejó vacante en la escuela superior de varones de Heredia, y que don Ramón Rodríguez sustituya al señor Montero.

—A don Noé Mondragón se le nombra maestro de la escuela de varones de Barahona.

—Se conceden tres meses de licencia á la señorita Angélica Amador, maestra de Puntarenas, y para que la sustituya se nombra á la señorita Salvadora Mac Adam.

Gracia

Se rebaja la décima parte de la pena á que fueron condenados los reos Castro Aguilera Varela, Ramón Ramírez Sillano y Rosario Ramírez Venegas.

—Quedan denegadas la solicitud del reo Isidro Azofeifa Mora, pidiendo se le indulte ó commute en confinamiento la pena de presidio á que fué condenado y la de doña Luisa Straing pidiendo se le indulte á su esposo Isidro Durán Martínez.

Gobernación

Se aprueba una disposición de la Municipalidad de Escasú elevando á \$ 15.00 mensuales el sueldo del tesorero.

Fomento

Se concede un auxilio de \$ 100 mensuales á la Municipalidad de Puntarenas, para la prosecución de los trabajos de construcción de un edificio destinado á cárcel.

Males a remediar

IV.—Elección de diputados.

He aquí uno de los puntos más esenciales en la formación y en el desarrollo de una República, de una Nación. Si para la designación de los Jefes del Poder Ejecutivo se ejerce casi siempre alguna presión, desastrosa para el libre desarrollo de un país, esa presión es mil veces más desastrosa si también se ejerce para la designación de los que forman la cámara como representantes del pueblo.

En un país en donde la representación popular no es libre, al menos en sus diputados, la ruina es inminente y está condenado, ó bien á regenerarse por una verdadera revolución, ó bien á desaparecer como desaparecieron el Imperio Bizantino, Polonia, y muchas de las repúblicas y principados italianos en el siglo XVIII.

La vida é independencia de un país se mide por la vitalidad é independencia de su congreso.

Así lo han comprendido naciones grandes y fuertes como lo son Inglaterra, Francia y Estados Unidos y por ello se ve la amplia representación que en esos congresos tienen todas las clases sociales de la nación, al punto de no ser extraño ver en el palacio "Barbón", en París, un obrero al lado de un duque.

Sólo con una representación de todas las intelectualidades del país puede un congreso presentar la "capacidad" que requiere la altura de su misión; en Costa Rica desde hace años las cosas hubiesen estado mejor si en nuestros congresos hubiese habido ingenieros, médicos, contabilistas, comerciantes, industriales, abo-

gados y una fuerte proporción de agricultores.

Un grave error se ha cometido por lo general en las elecciones para diputados; el que es candidato á la presidencia designa al mismo tiempo aquellos que serán diputados, es decir que de antemano se condena el partido á pertenecer durante cuatro años á una sola cabeza, sin esperanza de apelación el día que surja un conflicto, pues el día que fuere á buscar en los diputados los jueces y censores de los funcionarios del Poder Ejecutivo, se encontrará con "criaturas del Poder Ejecutivo".

En nuestro partido, Republicano, la simple lógica y justicia indican á los electores su línea de conducta, la iniciativa de elegir sus diputados les corresponde á ellos en pública y libre discusión; aun más diría yo, con un cuadro electoral á la vista.

367 electores hay en Costa Rica para 42 diputados, es decir 21 electores pueden hacerse representar directamente por un diputado que sienta y conozca sus necesidades y aspiraciones mejor que el que vive á cuatro leguas; entonces el cantón de Desamparados podría mandar su diputado propio, el de Puriscal y el de Aserri los mismos; y sucesivamente San Ramón, Grecia, Naranjo, Santa Cruz y Nicoya, podrían mandar su hombre propio, sin necesidad de ir á tocar en la puerta de una vivienda particular en la cabecera de provincia, con el sombrero en la mano á preguntar ¿por quién vamos á votar?

Un buen agricultor, aunque no sea experto en ortografía y en redactar una nota, hace más por su propia provincia ó cantón, porque sabe lo que hace y lo que necesita, mejor que el orador de la ciudad.

El día en que nuestros electores estén convencidos de la utilidad y responsabilidad de que tienen en conservar esa iniciativa habremos dado un gran paso hacia la verdadera "República".

CARLOS GUTIERREZ U.

San José, agosto 6 de 1906.

Un combate curioso

LOS INDIOS EN EL SIGLO XX

Las llanuras casi tropicales de Jujuy Argentina, han retornado recientemente bajo el fragor guerrero de un combate inusitado, batalla campal que es en verdad algo curioso en nuestro siglo. Una tribu de matacos y otra de choretes, disputaron en singular torneo la supremacía en una zona denominada La Posta, cerca de San Pedro. Las flechas de los tiempos heroicos y las balizas de nuestra edad prosaica se cruzaron en furibundo pugilato.

Los matacos, armados de arco y carcaj, no se consideraron inferiores á los choretes, que tenían de su parte á la civilización y estaban armados de sendos fusiles; y rompieron gallardamente las hostilidades.

Quedaron en el campo, como signo trágico de la pelea homérica, tres matacos muertos.

El bando enemigo hubo de retirar algunos campeones acribillados á flechazos.

Es de advertir que en aquel paraje en donde los indios han demostrado una belicosidad digna de que la cantase Homero, no existe el menor destacamento de fuerzas públicas.

Los obreros

Si no se tiene confianza en uno de los elementos más importantes de nuestro organismo y de nuestras fuerzas sociales, si no se cree que nuestros obreros sean suficientemente grandes, suficientemente juiciosos para administrarse y garantizarse a sí mismos contra ciertos extravíos, es preciso decirlo francamente y después, enseguida, buscar los medios, si se piensa encontrarlos, de ponerlos en tutela, es decir, de hacer la contra-revolución. Pero si se les considera en lo que son, como hombres de buena voluntad que no forman parte de las escuelas de violencia y de desorden, si se toma a esos hombres en lo que valen, se llega a pensar que no debe recelarse de ellos y que es preciso otorgarles crédito y confianza, a pensar que la gran obra, la que se impone a nuestra época en el momento actual, es la de solicitar su esfuerzo y favorecer un movimiento que puede ser provechoso a todos.

Si hay algo de que no debemos atemorizarnos, es de dar al trabajo una organización poderosa, inteligente y fuerte.

WALDECK ROUSSEAU

Episodio de la vida

del General Guardia

El General Guardia ha sido el hombre que mejor ha conocido el corazón y los sentimientos del pueblo de Costa Rica. Fue por esta razón que le acostumbró, el primero, a ser sumiso con sus gobernantes aún con aquellos que no se han vestido con la capa que vistió tan simpático hombre público.

Don Joaquín Saborío era opositor de la administración Guardia: el gobierno compraba en aquel tiempo leña para el ferrocarril, entonces de su propiedad, hoy de la Northern. Don Joaquín, dueño de bosques en las inmediaciones de Alajuela, ocurrió al ministerio a solicitar uno de los contratos de leñas que entonces se celebraban allí con los particulares; pero el señor ministro le dijo que no se podía celebrar con él ninguno.

Contó don Joaquín el incidente a un amigo del Presidente, manifestándole que aún con la leña para el ferrocarril se hacía política; pues a él por su espíritu opositorista se le rechazaba un contrato.

Este amigo le refirió lo ocurrido al General quien se mostró disgustado y agregó: "mal me juzga el señor Saborío por un error del señor ministro, quien no sabe distinguir todavía la política y la administración. Además, el señor Saborío es un enemigo franco de mi gobierno, y yo le voy a dar satisfacción inmediata; porque me hiera mucho que se me juzgue tan vulgar. Cuando él quiera puede pasar al ministerio y contratar leña por la cantidad y el precio que él más favorecido."

Don Joaquín, efectivamente, hizo sus contratos sin que se le pusiera ningún inconveniente.

Indudablemente el Presidente Guardia fué un hombre de gran talento, mucha perspicacia política, y sobre todo un gran corazón, lo que le ha valido pasar a la posteridad, en la historia del pueblo costarricense como una personalidad legendaria.

CHACHARA

Río Branco, personaje

El barón de Río Branco, persona muy conocida en el seno de su familia, se ha hecho célebre en menos tiempo del que emplea

un cura loco en bendecir a sus feligreses.

Llegó a ser ministro de relaciones exteriores del Brasil y, si mal no recuerdo, ni el cable se ocupó de tan sacratísimo nombramiento.

Vivía apaciblemente sentado a la mesa de trabajo, cobraba su sueldo y tal vez de cuando en cuando se decía: ahí me las den todas. Que el mundo siga en su rápida carrera, y yo sentado. Amén.

Pero se designa a Río Janeiro para que allí se celebre la Conferencia Panamericana. Llega San Root Evangelista y el barón exclama: ¡¡Root es Allah y Río Branco su profeta!!

Y ahí tienen ustedes cómo los hombres figuran en la Historia: unos por su saber y virtudes, otros por su imbecilidad.

El barón de Río Branco pasará a la Historia. ¡Vaya si pasará! Ninguno en nuestros tiempos puede presentar títulos mejores para ocupar uno de sus capítulos.

San Root Evangelista, que es hombre de mundo y tiene el don de conocer a sus semejantes y a los que no lo son, habrá dicho para su capote: La doctrina Drago está en frente de la de Monroe; los sudamericanos votarán a favor de ella, Monroe será derrotado. ¿Qué hago?

¿Qué hace usted?—alguien le habrá dicho al oído—Haga personaje el barón de Río Branco y no le faltará a usted disculpa por la pérdida de la partida.

San Root Evangelista habrá dado las gracias a quien le indicó idea tan salvadora y a renglón seguido llamaría al barón.

—Oye, tú...

—Excelencia.

—¿Sabes lo que significa la Doctrina que voy a predicar?

—La salvación de la raza latina en el hemisferio austral, excelencia.

—Pues bien. Tú que hasta ahora no has sido nada, te voy a hacer personaje, pero un personaje de aquellos que pasan a la Historia, pues de antiguo debes saber que tus pergaminos sólo pueden servirte para que visites las casas de empeño.

—Gracias, excelencia.

—Tú que eres hombre de extraordinario talento, pues has tenido la previsión de que el Erario del Brasil haya gastado doce mil dólares en el coche que me condujo al hotel y cinco mil en el decorado del palco que ocupé en la función de gala que en mi honor diste en el teatro principal de esta muy ardiente ciudad, te ordeno y mando que en tu discurso del primer banquete que tengas el honor de dar a mi persona, digas...

—Excelencia, seré servido.

Llegó el banquete, comieron todos con el apetito que llevaban y el hoy famoso barón, embriagado por la gloria, pronunció aquellas notables palabras que todos conocemos y que tan famoso le han hecho.

Como las expansiones suelen extremarse, Río Branco, asustado de su gran figura, gritó con toda la fuerza de sus pulmones en la primera reunión de la Conferencia:

¡De hoy en adelante este pabellón se llamará pabellón de la doctrina de Monroe!!

Ante tan hermoso cuadro de grandeza exclamo yo a mi vez:

¡Ilustre portugués, ¡yo te saludo!!

¡Has tenido la gloria de eclipsar a todos los fonógrafos y loros habidos y por haber!!

Ahí tienen ustedes cómo los hombres figuran en la Historia; unos por su saber y virtudes, otros por su imbecilidad.

ARMANDO CARDENAL.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Siniestro Marítimo

Otros detalles del naufragio del vapor Sirio.

Cartagena, 8.—Los naufragos salvados se clasifican de este modo: 348 italianos, 40 españoles, 14 árabes, 10 austriacos, 6 asiáticos, 4 argentinos, 4 brasileños, 2 montenegrinos y 119 sin clasificar.—Desmientese oficialmente el suicidio del capitán del buque. El capitán del puerto de Cartagena telegrafió al rey diciéndole que la catástrofe obedeció a exceso de confianza de parte del capitán del Sirio.

Cartagena, 8.—Abordo del vapor Sirio se desarrollaron escenas de indescribible brutalidad. Las mujeres fueron pisoteadas y los emigrantes, puñal en mano, se disputaban la posesión de botes y salvavidas.

Se hacen grandes elogios del heroísmo del capitán del pailebot español Joven Miguel. Sus tripulantes trataron de retirarse ante el peligro de ser engolfados con el Sirio. Revólver en mano, gritó: Nadie se mueva; mientras haya una persona a bordo del buque se salvará.

Un vapor alemán, otro francés y otro italiano salvaron a varios. Se dice que fueron más los que murieron en la lucha que ahogados. El obispo de San Paulo se ahogó porque un argentino le quitó el salvavidas.

En esta ciudad se registraron rasgos espontáneos de humanidad, hermosísimos. Un exportador de minerales se presentó en la plaza de toros repartiendo entre los naufragos dinero a manos llenas. El espectáculo fué conmovedor. Por orden del Alcalde los naufragos fueron trasladados a la nueva casa del Ayuntamiento. Un matrimonio italiano, que se sentó en una de las aceras de la calle del Carmen, fue rodeado por un gentío entregándole cuanto dinero llevaba. Los naufragos están agradecidísimos.

Cartagena, 8.—Durante el día de ayer llegaron a la playa gran número de cadáveres, la mayor parte de personas pertenecientes a la clase acomodada. También han llegado varios buques pescadores conduciendo a supervivientes que encontraron flotando lejos del punto del naufragio. Se cree que los numerosos buques que han pasado por el lugar del naufragio hayan salvado a muchas personas, las cuales serán desembarcadas en los puertos de Barcelona, Port Ven-des y Marsella.

De este puerto y del de Alicante han salido buques de guerra españoles y de Gibraltar ingleses en busca de naufragos.

Las primeras noticias decían que el capitán se había suicidado disparándose un tiro de revólver, pero no resultó cierto. Permaneció a bordo del buque con objeto de hundirse con él, lo que no pudo lograr por haber sido salvado. Se apellida Piccone, tiene 64 años de edad y lleva 44 navegando. Dice que la carta que llevaba no señalaba la existencia de las islas Hormigas. La tripulación dice que la avanzada edad del capitán no le permitía mandar en el buque.

Cartagena, 8.—Han comenzado los trabajos para salvar la carga del Sirio. Un rico comerciante, pasajero de ese buque, que abandonó a bordo gran cantidad de valiosas joyas, decidió venderlas regalando el producto a los naufragos. El capitán Piccone insiste en que la carta que llevaba no está marcada la roca donde encalló.—Los naufragos están furiosos contra él.

Génova, 8.—Al ser informado un joven en la oficina de la Com-

pañía de Navegazione de que uno de sus hermanos había perecido ahogado, dirigiéndose a la estación de Cristóbal Colón, exclamó: ¡Mal-dito sea, Colón, descubridor de la América!

Véase mañana "Histórico" por don F. F. Noriega.

CABLES

RUSIA

Siguen los desórdenes

Odessa, 8.—La tropa se halla a punto de sublevarse. En Rusia Meridional y Crimea han ocurrido grandes desórdenes militares.

Tiflis, 8.—Los tártaros se batieron con las tropas rusas. Ignórase el número de bajas. Después de varias horas de combate los rusos tomaron las posiciones de los tártaros.

FRANCIA

Desgracia en una mina

Charleroi, 8.—Al bajar un elevador con 9 mineros, al fondo de una mina, cayó a una profundidad de 800 metros muriendo todos instantáneamente. Los cadáveres están completamente desfigurados.

GRAN BRETAÑA

Desórdenes en el Cabo

Londres, 8.—En Ciudad del Cabo han ocurrido grandes desórdenes. La turba negra saqueó muchos establecimientos. La policía no pudo impedirlo.

El gobierno presentará a las Cámaras un proyecto de ley estableciendo en Irlanda una asamblea representativa con residencia en Dublín. Esto satisface a los nacionalistas irlandeses.

ESTADOS UNIDOS

Grandes calores.—Muchas víctimas.—500.000 personas duermen al aire libre.—Acto de salvajismo.

New York, 8.—Ayer y hoy reinó en esta ciudad un calor horrible. Ayer ocurrieron 116 casos de insolación y 24 defunciones. Hoy, hasta la hora presente, 72 de los primeros y 11 de los segundos. Las calles están llenas de caballos muertos. Anoche salieron 500.000 personas para dormir en las playas. Los hospitales se encuentran llenos de personas atacadas de insolación. La muchedumbre se agolpa en las puertas de los baños disputándose la entrada. En los parques duermen centenares de personas. A consecuencia de insolación murieron en Brooklyn 250 animales. Este ha sido el 6 de agosto más caluroso que se registra de 25 años a esta parte.

En Washington marcaba ayer el termómetro centígrado 40 grados, a la sombra.

En todos los Estados los habitantes cleman contra el trust de hielo por la exorbitancia de los precios. En varios puntos lo procesan por este motivo. La suscripción iniciada por «The Herald» para repartir hielo gratis alcanza a la suma de nueve mil dólares.

Charlotte (Carolina del Norte), 8.—A pesar de la oposición de las autoridades, una turba de tres mil personas asaltó la cárcel linchando a tres negros que estaban presos, acusados de asesinato. La tropa permaneció impasible. Se le entregó cartuchos sin bala.

En broma

Muy poca importancia damos a aquello que poseemos, mas, si un día lo perdemos, mucho entonces lo apreciamos. Esto decía uno ayer; y cierto amigo exclamó: —¡Ay que ganas tengo yo de apreciar a mi mujer!

Pasatiempos

Resolvieron la charada de ayer, *Tobacco*, las señoritas Clemencia Quirós, Elisa Esquivel I., Matilde de Cordero, Teodora Castaing y Armenia Aguilar, doña Cruz de Coto y señores Ernesto Calderón, Antonio Sauma, E. B., Enrique Saborío G., Raf. Herrera J., F. St., Feo. Castro Q., Rómulo M., Luis Dobles Segreda, Alejandro Loaiza U., Valentín Altaba, D. Astorga, José M. Arias, Ricardo Solís M., Luis y Ricardo Castaing C., A. Mondragón y señorita Eva Chacón.

Obtuvo el premio, a la suerte, el señor Luis Dobles S., a quien hemos enviado las "Novelas Cortas" de Emilia Pardo Bazán.

Para San José, hoy el siguiente: *Anagrama internacional*

TODO TESORO LO VERÉ

Para provincias la siguiente

CHARADA

1ª 3ª, lo hace el corazón
2ª 3ª, tiene agua
3ª 1ª, sirve para hacer vestidos todo, un apellido.
Las soluciones deben ser enviadas antes del domingo.

EL MEJOR REMEDIO para el peor dolor

¿Sabéis cual es?

LA EMBROCACION IMPERIAL

De venta en la BOTICA FRANCESA

HERMANN Y ZELEDON

LA ALHAMBRA

E. PAGES y CIA.

GRAN ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTOS

Constantemente renueva sus existencias
Ventas en condiciones especiales, ventajosas para sus clientes
San José, julio de 1906.

IMPRENTA ALSINA

LA MEJOR DEL PAIS

Apartado numero 249 Telefono numero 36

Precios baratos

TÓMESE NOTA

Un comerciante sin un buen reloj no puede tener éxito en los negocios; para remediar esta falta acúdase a la RELOJERIA de

Gregorio Soto

MANUEL ROMERO

El mejor almacén de la República.
Mercaderías renovadas mensualmente
Novedad en pañolones, sederías, lanas y artículos de fantasía
Paraguas.
El famoso perfume FERIA

IMPORTANTE

Estando ya listo nuestro nuevo aserradero (situado en la esquina de la calle 9a. Norte y la Avenida 1a. Este, 100 varas al sur del puente de la Fábrica Nacional) hacemos saber a los constructores y al público en general que estamos preparados para despachar sus órdenes con toda brevedad y exactitud.—Podemos aserrar trozos y soleras para cadavillos de cualesquiera clases y dimensiones, que sean así como acepillares, machiembarrar, tornear, etc. También compramos trozos y soleras, de buena clase, y estamos dispuestos a celebrar contratos para su provisión. Nuestros precios son moderados y garantizamos la buena ejecución del trabajo. Se reciben órdenes para rajar madera en tamaños especiales.—San José, julio 21 de 1905.—Wolf & Ca. 15 v.

Aviso importante

A LA LIBRERIA DE

J. J. A. MONTERO

Llegaron los cuadernos de escritura vertical-mexicanos—calificados por un consejo de profesores como el mejor de los hasta ahora conocidos, por su método correcto y por su baratura. 130 lecturas por Estevanez, Trato social por la condesa de Trama A. B. E., música por M. Morales; como nos roban, como nos matan, po Villiod; 100 claves de Jiu-Jitsu; Aritmética elemental por Sabino Anizar; Lecturas instructivas sobre vegetales útiles; Manual del pastelero y gran colección de manuales de utilidad práctica; guía metológica para la enseñanza de la costura; tratado de análisis gramatical y lógico por Aguilar. Todo a precios sin competencia.

CONTIGUA AL IMPERIAL HOTEL

Al Siglo Nuevo

ALMACEN DE ABARROTOS Y TEJIDOS
Gran surtido en galletas finas, aceite Salat, phosphatine Faliens cigarrillos Coquetas, arroz de primera, y la renombrada cerveza Schlitz
Todos estos artículos se encuentran siempre en la casa.

DE LAS FABRICAS LA MEJOR

Busque la de Calzado de ROBERTO SANCHEZ

Pida hormas americanas, españolas, francesas ó cualquiera de las que están en moda, para señoras, caballeros y niños. Solicite en la Zapatería de Roberto Sánchez

LAS PIELS MAS FINAS Y CONSISTENTES

Con poco dinero se consigue un par de zapatos de inmejorable calidad. Dirección:—Avenida Central O., frente al Mercado y contiguo a Mr. Asch.

Torres Hermanos
LA ARTILLERIA

PULPERIA, VINATERIA Y BILLAR

Artículos frescos y licores de todas clases

Primera Avenida Oeste, frente a la Plaza de la Artillería

SASTRERIA

DE VICENTE MONTERO G.

Constante renovación de caimires ingleses y franceses. 1a. Avenida Oeste, 50 varas al Este de la Oficina de Correos.

Santos Pastor

avisa á su numerosa clientela que de nuevo se encuentra al frente de la antigua y acreditada zapatería

LA OOSTARRIOENSE

1ª Avenida Oeste.—E quina opuesta al Correo

A. Leiva y Ca.
ANTIQUA CASA ALFARO
SAN JOSÉ IMPORTADORES COSTA RICA
Gran surtido de mercaderías constantemente renovado.

Cervecería



Best Stout Porter

LAGER BIER BLANCA
MARCA ESTRELLA NEGRA

ACCIONES

BANCO COMERCIAL DE COSTA RICA
CAFE BENEFICIADO
COMPRA
Joaquin Llinas

Oficina:—Frente al costado Este del Banco de Costa Rica.

FOLLETTIN DE PATRIA

10 de agosto de 1906.

Marta

Novela costarricense

(Escrita expresamente para PATRIA)

Pero apenas llegara donde Marta, que acodada en la ventana le esperaba como de costumbre, sintió vacilar su resolución y cuando, tras las palabras de cariñoso saludo, comenzó á hablar con rodeos y reticencias de su proyectado viaje y en vez de la beldad soberbia que no implora ni discute, halló la novia cariñosa cuyo amor se manifiesta con la espontaneidad

de todos los sentimientos hondos y sinceros, derrumbáronse como un castillo de naipes sus últimas energías, y ante las afirmaciones y juramentos de la apasionada niña, se rindió su voluntad enferma y subyugada para siempre. No insistía ya sino por sistema, convencido de que no podría sobreponerse á la fascinación que sobre su sér ejercía aquella encantadora, y buscaba una fórmula para declararse vencido, para confesar la derrota de sus impulsos de rebelión, cuando de pronto tuvo Marta el arranque de irritado orgullo que inesperadamente terminara la entrevista. ¿Habrá comprendido por fin lo que pasaba dentro de su pecho y ofendida y desamorada habíase despojado definitivamente del cariño que le tenía, como quien arranca una mala yerba, ó era una

LA BARCELONA
—DE—
ANTONIO MONTEALEGRE
Gran establecimiento de abarrotes, pulpería y viantería. Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente. Depósito de los afamados "puros" elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachi. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las falsificaciones. NUESTROS PUROS SON LEGITIMOS

JARDINERIA

EL PORVENIR
La Sabana Quinto Braghiroly
Se hacen trabajos artísticos á precios sin competencia. En las fiestas elegantes la Jardinería "El Porvenir" es la que llama la atención por su arte exquisito.

Dr. E. Friis

avisa á su clientela que habiendo regresado de su viaje, está otra vez en su despacho á disposición del público en general

LA EDUCACION

Librería y Papelería de MANUEL Y. BLANCO

Siempre se encuentra en esta Librería surtido completo de Artículos de Escritorio, Utiles Escolares y gran variedad de objetos religiosos como imágenes, medallas, rosarios, etc., etc.

¡¡OJO!! Ya llegó el Cuaderno de Escritura Vertical, por Próspero Calderón, editado por esta Librería.

Casa de salud

En este establecimiento dirigido por el DR. J. I. TOLEDO LOPEZ

SE DA A LOS PACIENTES COMODIDAD Y SERVICIO ESMERADO. Se practican toda clase de operaciones quirúrgicas, principalmente en la especialidad de enfermedades de señoras.

Se aplican como anestésico, las inyecciones del raquis, que hacen inútil el uso del éter ó cloroformo.

Oficina: frente al Parque Central Sur, de 7 á 9 a. m. y de 12 á 3 p. m.

Té Negro

MARCA OYAMA El mejor té de «Ceilán» que se consume en el país.
MARCA MICADO El mejor té "Englis Breakfast" que se consume en el país

BOTICA FRANCESA Hermann & Zeledon BOTICA FRANCESA

JESUS PRADA
San José, Avenida 12 Este
Compone guitarras, violines, bandurrias etc. etc.
Cmopra mandolinas viejas.

ráfaga fugaz de cólera y despecho, pronta á desaparecer como súbitamente se había manifestado?

Sumido en estas dudas abrumadoras recorría Luis lentamente las enarenadas avenidas del Parque Nacional, sin una mirada de atención para los atractivos supremos del cuadro que le rodeaba.

La luna destacaba ya su pálido disco en el azul obscuro del cielo, iluminando la noche con su luz discreta y melancólica. Abajo dormía San José, con el sueño tranquilo y silencioso de un niño. Vefanse aquí y allá los puntos radiosos de los faros de la luz eléctrica y las manchas blancas de los tejados de zinc, y ni un rumor se levantaba de la ciudad muerta.

Recordó entonces Luis las mañanas deliciosas en que lleno de ventura había paseado con su no-

via por esas mismas avenidas, enregocidas ahora por las tinieblas de la noche como su alma por las del dolor.

Era el principio de sus amores. En cuanto salía de sus clases de la Escuela de Derecho, tomaba el tranvía y se encaminaba al parque, donde ya estaba Marta con su hermanita pequeña, Clemencia, á quien todos los días llevaba á aspirar el aire fresco y saludable que en las mañanas discurre por la Estación.

Casi una hora estaban paseándose por las callejuelas del parque, ya le llevaban pan á los pececillos de colores del estanque y se entretenían viendo como arrebatában las migajas, apenas caídas al agua, ya se sentaban en una banca sombreada por los árboles ó bajo la tupida enramada de la glorieta

Pérez Hermanos y Compañía
AGENTES Y COMISIONISTAS

Proprietarios del Aserradero del Mojó, y Fábrica de Puertas y Ventanas

Oficina en San José: Av. C. Este No 270, Telefono 116

Habiendo adquirido la maquinaria correspondiente, tenemos el gusto de avisar á los señores constructores, contratistas y demás interesados, que desde 29 de junio está en plena operación nuestro taller de PUERTAS Y VENTANAS etc. cuyos productos podremos ofrecer á precios sumamente económicos, dado el magnífico trabajo de las máquinas, tanto por lo que hace á rapidez como á perfección del acabado y por la insuperable calidad de las maderas que son empleadas, provenientes de las zonas Atlántica y Pacífica y de Dota.

CARTON FIELTRO AISLADOR PARA TECHOS Y PAREDES

Hemos importado una regular cantidad de este artículo, de universal uso en construcciones de madera para interceptar el calor, el frío y el sonido ó indispensable en cualquier edificio cuyo techo sea de hierro. Las muestras y datos sobre precio, etc., pueden obtenerse en nuestra oficina de San José.

MADERAS

Comparamos cedro amargo y dulce, laurel negro, ciprésillo y demás maderas escogidas en piezas serradas ó en trozas, ya sea puestas en nuestro switch de San Pedro ó por lotes de carro entero en cualquiera de las estaciones del Ferrocarril de Costa Rica ó del Ferrocarril al Pacífico.

IMPORTACION Y EXPORTACION

Como representantes en Costa Rica de los señores F. & J. MEYER de Nueva York, de quienes hemos recibido una gran variedad de catálogos y cotizaciones sobre los principales artículos de manufactura americana, solicitamos pedidos, los que serán atendidos con el mayor esmero y pericia por nuestros representantes, dada su larga experiencia en el negocio. Igualmente solicitamos consignaciones de productos del país, los que serán realizados á los mejores precios con un gasto mínimo. Condiciones especiales de crédito para personas responsables. Los comerciantes de segúndo orden pueden hacer sus pedidos directamente al exterior, ahorrando, así, la pingüe ganancia del importador.

San José, julio de 1906.

PEREZ HERMANOS y Co.

Restaurant Central

DE H. MONLOUIS

Ofrece al público el mejor servicio en cuanto á comidas, cenas y banquetes. Es el único restaurant que sirve á la carta á cualquier hora del día ó de la noche. Cocina francesa, americana y española. Cuenta con una cantina de primera con cuartos lujosamente amueblados. Está situada en el punto más céntrico de San José á 50 varas del Teatro Nacional. Frente á la Fotografía de Mr. Rudd.

En la Carpintería

de Enrique Roig

50 varas al Oeste del Mercado

Se hace toda clase de trabajos de tapicería y colornería á gusto del consumidor, pues cuenta con operarios venidos expresamente.

Precios más baratos que nadie

EL COMETA

Establecimiento de licores, vinos, abarrotes y víveres

SURTIDO RENOVADO PERMANENTEMENTE

Pesas y medidas garantizadas. Se atiende á los clientes con cortesía y cariño.

CARLOS DIAZ B.

ABOGADO y NOTARIO

Despacha en el bufete del Licenciado don Luis Castro Ureña San José, julio de 1906.

CAL DE CONCHA

Se vende por mayor. Entendese con Reginaldo Camacho, en el gaterón de seste del Paso de la Vaca; con Rafael Alpizar, en San José, ó con el que suscribe en Desamparados.

INDALECIO FALLAS

Papas

De la mejor clase que se produce en Cartago y á más bajo precio que el corriente en plaza.

Venta por mayor y al menudeo al lado de la Botica Universa frente al Mercado.

MANUEL MONGE C.

JADWISIA DE PICADO

Doctora en Medicina y Cirugía
OFICINA CONSULTAS

50 varas al Norte de la esquina } De 8 á 10 a. m.—
Noroeste del Merdoea. } y de 1 p. m. á 3 p. m

cercana al grupo de estatuas del Monumento Nacional; ó se paseaban lentamente, arrullados por la música de sus palabras de amor, en el más bello de los idilios.

Después de haberse repetido muchas veces que se amaban, con palabras ó con la mirada— que tan elocuentes son los ojos como la boca— descendían paso á paso la calle de la Estación, hablando alegremente de sus esperanzas, de sus proyectos, construyendo el porvenir de sus fantasías todo poblado de felicidades, como en un cuento de hadas. En cuanto él fuese abogado se casarían é iríanse á vivir á una casa de campo en los alrededores de San José, donde pudieran amarse lejos del mundo, consagrados por entero á su pasión, siendo ambos una sola voluntad, un solo deseo, una sola alma.

Despedíase en la esquina del Parque de Morazán, iba él á almorzar precipitadamente, y durante el resto del día, en la severa oficina del Licenciado López, donde trabajaba como Pasante, en vano se esforzaba por atender conscientemente los asuntos judiciales puestos á su cuidado; escribía como un autómatas los alegatos que su jefe le dictaba, leía los códigos como quien pasa la vista por las páginas de un libro en blanco, y escuchaba como quien oye llover las largas historias de los campesinos, que venían al bufete á exponer sus querrelas con el vecino que les disputaba un pedazo de tierra, ó con el pariente que quería apoderarse del total de la común herencia.